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Aos 23 dias do mês de novembro do ano de 2021, no horário das 14h, remotamente por meio 1 

de videoconferência, realiza-se a V sessão ordinária do Conselho Universitário (ConsUni) da 2 

Universidade Federal do ABC (UFABC) do ano 2021, previamente convocada e presidida pelo 3 

magnífico reitor, Dácio Roberto Matheus, com a presença dos seguintes conselheiros: Wagner 4 

Alves Carvalho, vice-reitor; Acácio Sidinei Almeida Santos, pró-reitor de Assuntos 5 

Comunitários e Políticas Afirmativas; André Mascioli Cravo, representante titular docente do 6 

Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Ângela Terumi Fushita, 7 

representante titular docente do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais 8 

Aplicadas (CECS); Cláudia Regina Vieira, representante titular docente do Centro de Ciências 9 

Naturais e Humanas (CCNH); Cristina Froes de Borja Reis, representante titular docente do 10 

CECS; Dalmo Mandelli, representante titular docente do CCNH; Elizabeth Teodorov, 11 

representante titular docente do CMCC; Federico Martí da Rosa Fornazieri, representante 12 

titular discente de Pós-Graduação; Fernanda Graziella Cardoso, pró-reitora de Graduação; 13 

Gilberto Marcos Antonio Rodrigues, representante titular docente do CECS; Gilberto 14 

Maringoni, representante titular docente do CECS; Gisele Ducati, representante titular docente 15 

do CMCC; Guadalupe Maria J. A. de Almeida, representante titular docente do CECS; Gustavo 16 

Morari do Nascimento, representante titular docente do CCNH; Henrique de Abreu Piccolo, 17 

representante suplente dos técnico-administrativos; Hosana Meira da Silva, membro da 18 

comunidade civil externa; Jair Donadelli Júnior, representante titular docente do CMCC; João 19 

Paulo Gois, pró-reitor adjunto de Pós-Graduação; Laura Passarella Carajoinas, representante 20 

titular discente de Graduação; Layse Hiromy Yamauti, representante titular discente de 21 

Graduação; Leonardo José Steil, pró-reitor de Extensão e Cultura; Luciana Aparecida Palharini, 22 

representante titular docente do CCNH; Luiz de Siqueira Martins Filho, representante titular 23 

docente do CECS; Marcelo Bussotti Reyes, diretor do CMCC; Maria Gabriela Silva Martins da 24 

Cunha Marinho, vice-diretora do CECS; Mônica Schröder, pró-reitora de Planejamento e 25 

Desenvolvimento Institucional; Patrícia Dantoni, representante titular docente do CCNH; Paulo 26 

de Ávila Júnior, representante titular docente do  CCNH; Priscila Carvalho da Silva, 27 

representante titular discente de Graduação; Priscila dos Santos Silva, representante titular 28 

discente de Graduação; Ricardo José Andrade, representante titular dos técnico-29 

administrativos; Roberta Kelly Amorim de França, representante titular dos técnico-30 

administrativos; Ronaldo Cristiano Prati, representante titular docente do CMCC; Ronei 31 

Miotto, diretor do CCNH; Ronny Maciel de Mattos, representante titular dos técnico-32 

administrativos; Sandra dos Santos Brumatti, representante titular discente de Pós-Graduação; 33 

Sara Cid Mascareñas Alvarez, pró-reitora de Administração; Sônia Maria Malmonge, pró-34 

reitora de Pesquisa. Ausências justificadas: Marcelo Furlin, membro da comunidade civil 35 

externa. Ausentes: Armando Caputi, representante titular docente do CMCC. Não votantes: 36 

Fabiane de Oliveira Alves, secretária-geral substituta; Anastasia Guidi Itokazu, representante 37 

suplente docente do CCNH; Beatriz Baria Vieira, representante suplente discente de 38 

Graduação; Daniel Pansarelli, chefe de Gabinete da Reitoria; Emanuele Los Angeles Nunes 39 

Bezerra, representante suplente discente de Graduação; Evonir Albrecht, pró-reitor adjunto de 40 



 

2 
Av. dos Estados, 5001 · Bairro Santa Terezinha · Santo André - SP 

CEP 09210-580 · Fone: (11) 3356.7632/7635/7636 

conselhos.superiores@ufabc.edu.br 
 

Extensão e Cultura; Gabriel Augusto França da Silva, representante suplente discente de 41 

Graduação; Karina Passalacqua Morelli Frin, representante suplente docente do CCNH; Leonel 42 

de Miranda Sampaio, pró-reitor adjunto de Planejamento e Desenvolvimento Institucional; 43 

Mara Lucia Almeida Silva, substituta eventual de Assuntos Comunitários e Políticas 44 

Afirmativas; Marcos Vinícius Pó, Grupo de Trabalho (GT) Observatório UFABC; Rodrigo 45 

Luiz Oliveira Rodrigues Cunha, pró-reitor adjunto de Pesquisa; Vanessa Cervelin Segura, pró-46 

reitora adjunta de Administração; Vanessa Elena Bomfim, representante suplente dos técnico-47 

administrativos; Wesley Góis, pró-reitor adjunto de Graduação. Apoio administrativo: Fátima 48 

Crhistine da Silva, Jeanderson Carlos de Souza Silva e Katia Tonello Semmelmann, assistentes 49 

em administração da Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o presidente abre a sessão às 50 

14h04, lamentando as mortes ocorridas em decorrência da Covid-19, porém, manifestando 51 

esperança diante os resultados positivos que a vacinação vem apresentando, especialmente no 52 

Estado de São Paulo. Informes da Reitoria: 1) o presidente informa acerca da necessidade de 53 

homologação da Comissão Eleitoral para escolha de representantes discentes de graduação e de 54 

pós-graduação no ConsUni e no ConsEPE, em atendimento aos dispostos na Resolução 55 

ConsUni nº 156 e passa à leitura dos nomes  dos integrantes da Comissão que foram 56 

previamente consultados: Janine dos Santos Tonin, representante da Secretaria-Geral, Edgard 57 

de Oliveira Nogueira, representante do Núcleo de Tecnologia da Informação (NTI), Laura Silva 58 

Santana, representante dos discentes de graduação e Rayssa Saidel Cortez, representante dos 59 

discentes de pós-graduação, sob presidência da primeira. O presidente questiona se há alguma 60 

dúvida, comentário ou objeção quanto às indicações. Não havendo manifestações quanto à 61 

composição apresentada, o presidente passa à votação. Comissão Eleitoral homologada por 62 

unanimidade; 2) informa acerca da necessidade da indicação dos membros que deverão compor 63 

a Comissão Eleitoral, responsável pela organização e instrução do processo de elaboração da 64 

Lista Tríplice para reitor e da indicação para compor a Comissão Organizadora das Pesquisas 65 

de Opinião. Destaca que, para que o processo eleitoral para escolha do reitor tenha início, é 66 

necessária a constituição de duas comissões. Uma responsável pela condução do Colégio 67 

Eleitoral e composição da Lista Tríplice a ser encaminhada ao Ministério da Educação (MEC) 68 

até o dia 31 de março de 2022, isto é, 60 dias antes do término do mandato da atual gestão. 69 

Outra, responsável pela condução do processo de Pesquisa de Opinião na comunidade da 70 

UFABC. Aberta a plenária, questiona-se acerca da disparidade em relação aos prazos 71 

estabelecidos para as eleições das Direções de Centro. Em resposta ao questionamento, o 72 

presidente esclarece que em vista da posse do reitor ter ocorrido apenas em maio de 2018, o 73 

próximo processo deve findar-se até 31 de março de 2022, entendendo-se ser esta a sessão do 74 

ConsUni adequada ao início dos trâmites necessários ao início das providências e relembra que 75 

as eleições para as Direções de Centro foram demasiado extensas, pois, excepcionalmente, 76 

incluíram o período de recesso. Quanto ao cronograma, ressalta que se trata de uma demanda 77 

das Resoluções ConsUni nº 200 e n° 181 que tratam da Comissão Eleitoral para elaboração da 78 

Lista Tríplice e da Comissão Organizadora das Pesquisas de Opinião, respectivamente. O 79 

conselheiro Ronei Miotto solicita registro de sua discordância em relação ao procedimento 80 

adotado, declarando que as indicações para a composição das Comissões deveriam ter sido 81 

feitas na sessão passada do ConsUni e considera equivocada a decisão tomada pela gestão para 82 

esse processo eleitoral. Dando continuidade, o presidente consulta o Conselho acerca das 83 

indicações dos membros que deverão compor a Comissão Eleitoral, responsável pela 84 

organização e instrução do processo de elaboração da Lista Tríplice para reitor, em atendimento 85 

aos dispostos da Resolução ConsUni nº 200: Melissa Cristina Pereira Graciosa – docente do 86 

CECS; Eduardo de Moraes Gregores – docente do CCNH; Gabriela de Almeida Brazolin – 87 

discente da graduação. As indicações de 1 docente do CMCC, 1 discente da pós-graduação e 2 88 

técnicos-administrativos ficaram pendentes e o presidente solicita que as indicações sejam 89 
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apresentadas na continuação desta sessão, que acontecerá no dia 30 de novembro. Em seguida, 90 

passa à consulta das indicações dos nomes para compor a Comissão Organizadora das 91 

Pesquisas de Opinião para escolha do reitor, em atendimento aos dispostos da Resolução 92 

ConsUni nº 181: Diego Araújo Azzi – docente do CECS; Maísa Helena Altarugio – docente do 93 

CCNH; Pedro Henrique Donassan de Macedo – discente de graduação. As indicações de 1 94 

docente do CMCC, 1 discente da pós-graduação e 2 técnicos-administrativos ficaram pendentes 95 

e o presidente solicita que sejam apresentadas na continuação desta sessão. A seguir, o 96 

presidente solicita as indicações das entidades representativas: 1 docente, representante da 97 

Associação dos Docentes da Universidade Federal do ABC (ADUFABC), indicado por ela; 1 98 

técnico-administrativo, indicado pelo Sindicato dos Trabalhadores das Universidades Federais 99 

do ABC (SinTUFABC); e 1 discente de graduação ou de pós-graduação, indicado, em 100 

conjunto, pelo Diretório Central dos Estudantes da UFABC (DCE/UFABC) e pela Associação 101 

de Pós-Graduação da UFABC (APG/UFABC). Acerca das indicações discentes nas entidades 102 

representativas, questiona-se o porquê da solicitação ser de um representante da graduação ou 103 

da pós-graduação e se não seria possível 2 indicações separadas, visto que as categorias têm 104 

necessidades diferentes. Em resposta ao questionamento, o presidente pondera que solicitações 105 

de alteração no processo eleitoral nesse momento não serão profícuas e podem gerar 106 

questionamentos e riscos ao processo como um todo. No tocante às indicações, foram 107 

apresentados os seguintes nomes: Regimeire de Oliveira Maciel – ADUFABC e Felipe 108 

Vasconcelos de Siqueira – SinTUFABC, ficando pendente a indicação de 1 discente de 109 

graduação ou de pós-graduação, indicado em conjunto pelo DCE e pela APG. Com a palavra, a 110 

secretária-geral substituta, Fabiane Alves, solicita que as indicações faltantes sejam 111 

encaminhadas à Divisão de Conselhos até 26 de novembro, sexta-feira, de modo que possam 112 

ser apresentadas no início da continuação desta sessão, possibilitando à homologação de ambas 113 

as comissões; 3) o presidente passa a palavra para a pró-reitora de Planejamento e 114 

Desenvolvimento Institucional, Mônica Schröder, que relembra a todos acerca do Plano de 115 

Desenvolvimento Institucional (PDI) da UFABC, que, quando elaborado, em 2012, determinou 116 

o período de 10 anos para sua vigência, portanto permanece válido até o final de 2022. Informa 117 

que durante o próximo ano serão realizadas diversas atividades com o intuito de se elaborar o 118 

novo PDI e que os conselheiros serão convidados a participar dos próximos passos do processo 119 

de elaboração, desde o cronograma até a metodologia, incluindo-se o novo período de vigência. 120 

Recorda que o atual PDI possui metas bastante expansionistas, pois foi pensado num contexto 121 

em que a UFABC ainda estava em consolidação e que para o próximo, a UFABC terá um duplo 122 

desafio: assegurar que se consiga olhar para o futuro próximo, sem abrir mão dos valores e 123 

princípios institucionais fundantes, além de refletir questões que poderão conduzir um novo 124 

ciclo de planejamento para o desenvolvimento da UFABC em um contexto que continuará 125 

sendo incerto e restritivo, como vem sendo nesses anos recentes. Acredita ser importante 126 

ressaltar que a revisitação do PDI, realizada no decorrer de 2019, foi valiosa para um 127 

diagnóstico de como as metas quantitativas haviam evoluído. Reforça onde a universidade se 128 

encontra e aonde se deseja chegar, em relação às metas; além de, preservadas as referidas 129 

metas, apontar diretrizes e recomendações para nortear a execução até o final de sua vigência. 130 

Comunica que a Pró-Reitoria de Planejamento e Desenvolvimento Institucional (ProPlaDI) 131 

realizou, no dia 24 de setembro, uma Mesa de conversas durante o III Congresso da UFABC, a 132 

qual contou com diversas representações e funcionou como evento inaugural das atividades 133 

para a elaboração do novo PDI. Por fim, pontua que manterá este Conselho informado para a 134 

definição das próximas etapas; 4) o presidente recorda a todos que, conforme os dispostos do 135 

Ato Decisório ConsUni n° 204, que aprova a atualização do Plano de Retomada Gradual das 136 

Atividades Presenciais na UFABC, serão feitos informes acerca das medidas que estão sendo 137 

tomadas em relação a esse tópico e passa a palavra ao chefe de Gabinete da Reitoria e 138 
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coordenador do Comitê de Planejamento e Ações de Gestão Referente ao Coronavírus da 139 

UFABC, Daniel Pansarelli, que informa que ocorreram duas reuniões com o Núcleo de 140 

Monitoramento, que estabeleceram o novo formato do Boletim Epidemiológico, atendendo às 141 

determinações estabelecidas no ConsUni, que incluem um repositório de dados em tempo real, 142 

além da publicação que passou a ser quinzenal com formato mais simplificado. Comunica que 143 

um novo modelo de formulário de acesso aos campi entrará em vigência em breve e cujo 144 

preenchimento será, provavelmente, quadrimestral e apresentará diálogo direto com as portarias 145 

de acesso e a equipe de promoção à saúde. Informa que, mesmo após a aprovação da mudança 146 

da Fase 0 para a Fase 1, do Plano de Retomada, que permite maior número de pessoas 147 

acessando os campi, não houve um aumento elevado da circulação nas dependências da 148 

UFABC. Relata que o número pessoas que acessam os campi, por semana, passou de 450 na 149 

Fase 0, para 550 pessoas, na Fase 1, ressaltando que as medidas de segurança adotadas 150 

continuam atendendo plenamente ao cenário apresentado. O presidente agradece pelo relato e 151 

complementa que todas as áreas apresentaram seus Planos de Execução Local, possibilitando a 152 

avaliação das medidas de segurança necessárias. Informes dos Conselheiros: 1) A conselheira 153 

Elizabeth Teodorov informa acerca de dois casos de alunos da pós-graduação que, na testagem 154 

realizada pela UFABC, apresentaram resultado positivo para Covid-19, porém, ao realizarem o 155 

mesmo teste em laboratórios externos, produziram duas contraprovas com resultado negativo. 156 

A conselheira solicita que ocorra um melhor diálogo entre o Comitê de Planejamento e Ações 157 

de Gestão Referente ao Coronavírus da UFABC e os docentes, discentes e técnico-158 

administrativos, uma vez que as contraprovas não foram aceitas pela Universidade, causando 159 

certa inquietação por parte das pessoas envolvidas. Em resposta, o presidente informou que os 160 

testes realizados pela UFABC, em convênio com a Faculdade de Medicina do ABC, são 161 

credenciados pela Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) e que os procedimentos 162 

serão revistos, diante do caso apresentado; 2) O conselheiro Ronei Miotto informa acerca da 163 

publicação da Portaria da Reitoria nº 2048, que institui um Grupo de Trabalho (GT) com a 164 

finalidade de estudar a possibilidade de constituir um fundo patrimonial da UFABC e solicita 165 

esclarecimento por parte do presidente com relação a esse Fundo Patrimonial e com relação à 166 

participação no GT de um docente da UFABC, que se encontra afastado, portanto, não podendo 167 

exercer atividades inerentes à função. O presidente esclarece que a UFABC foi contatada pelo 168 

grupo Alumni, formado por ex-alunos que, dentre outros objetivos, tem a proposta de avaliar as 169 

condições para a criação de fundos patrimoniais previstos na legislação vigente. Com relação 170 

aos convidados externos participarem do GT, o presidente elucida que, dado o regime de 171 

dedicação exclusiva do docente em questão, seu afastamento não enseja qualquer prejuízo a sua 172 

participação nos estudos do GT; 3) a conselheira Roberta Kelly Amorim de França informa 173 

acerca do início da campanha de arrecadação para compra de Cestas de Natal a serem 174 

distribuídas aos trabalhadores em situação de terceirização e convida a todos os membros da 175 

comunidade UFABC a participarem dessa ação de solidariedade que se encontra em seu 3° ano 176 

de campanha. O presidente parabeniza os envolvidos pela iniciativa e deseja êxito a todo esse 177 

trabalho realizado pelo SinTUFABC; 4) o conselheiro Ronny Mattos apresenta os nomes dos 178 

técnicos-administrativos para compor a Comissão Eleitoral responsável pela elaboração da 179 

Lista Tríplice e para compor a Comissão Organizadora das Pesquisas de Opinião: Fátima 180 

Christine da Silva e Celina D’Ávila Samogim, para a primeira e; José Carlos da Silva e Aline 181 

Regina Bella, para a segunda. Em Questão de Ordem a conselheira Maria Gabriela Marinho 182 

questiona quais as implicações se, por ventura, o CMCC não apresentar os nomes para a 183 

composição das comissões que acompanharão o processo eleitoral para a escolha do Reitor. Em 184 

resposta, o presidente informa que nunca havia se deparado com esse ocorrido e vai procurar 185 

saber das repercussões para esclarecer a conselheira, porém, espera que o Centro se faça 186 

presente no processo, assim como os demais Centros. Ordem do Dia: Minuta de resolução que 187 
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institui as Diretrizes Orçamentárias para o ano de 2022. A pró-reitora de Administração, Sara 188 

Cid Mascareñas, apresenta um breve histórico acerca das previsões legais que amparam a 189 

elaboração da Resolução de Diretrizes Orçamentárias (RDO), como a Resolução ConsUni nº 190 

176, de 03 de maio de 2017, a qual determina, dentre suas diretrizes, que a RDO deve apontar 191 

as prioridades para manter a missão institucional e os objetivos estatutários de ensino, pesquisa 192 

e extensão da UFABC, respeitando o Plano de Desenvolvimento Institucional (PDI) e o Projeto 193 

Pedagógico Institucional (PPI). Esclarece que a RDO é um documento que define as regras 194 

gerais para priorizar a alocação e a execução dos recursos orçamentários da UFABC a cada ano 195 

e conta com a participação da comunidade universitária em diversas etapas. Informa que em 196 

2021, por conta da suspensão das atividades presenciais, os eventos que contaram com a 197 

participação da comunidade foram realizados no formato virtual, como as Rodas de Conversa; 198 

a Audiência Pública, realizada no dia 06 de outubro e a reunião da Comissão de Natureza 199 

Orçamentária e Administrativa (Canoa), realizada no dia 10 de novembro. Ademais, ressalta 200 

que nesses eventos foi apresentado o histórico de como o orçamento discricionário vem sendo 201 

executado ao longo dos anos, além do cenário atual para o orçamento de custeio e investimento 202 

no Projeto de Lei Orçamentária Anual (PLOA) de 2022, o qual fica evidente o contexto de 203 

restrição. Pontua que o PLOA não recupera as perdas reais e nominais dos últimos anos, em 204 

especial na ação de manutenção e funcionamento das Instituições Federais de Ensino Superior 205 

(IFES), porém identifica-se um crescimento nominal discreto em relação a 2021, distribuído de 206 

maneira desigual entre as IFES. Com relação aos recursos do Plano Nacional de Assistência 207 

Estudantil (Pnaes), esclarece que esses foram recompostos ao patamar de 2019. Outra 208 

informação que considera importante, diz respeito à chamada “regra de ouro”, que se refere à 209 

parte do orçamento destinado às IFES que deveria passar por aprovação no Congresso Nacional 210 

para a devida liberação, pontuando que essa regra não foi aplicada na PLOA 2022. Entretanto, 211 

alerta que o fato de não haver a aplicação de regra, não impede que sejam feitos 212 

contingenciamentos e bloqueios ao longo do ano. Acerca do orçamento de custeio projetado 213 

para 2022, ressalta que será insuficiente para assegurar a função social do ensino superior; lidar 214 

com os efeitos adversos da pandemia; atender o aumento dos custos decorrentes do retorno 215 

gradual das atividades presenciais, além de ser insuficiente para a consolidação dos campi e 216 

para a atualização do parque tecnológico da UFABC. Tendo em vista todo o cenário 217 

apresentado, sinaliza a importância da participação da comunidade em todas as discussões 218 

sobre a RDO 2022, pois orientará os parâmetros e as principais referências para a execução do 219 

orçamento ao longo do próximo exercício. Esclarece que as contribuições oriundas dos eventos 220 

públicos foram todas consideradas e serviram de base para a elaboração da minuta da RDO 221 

apresentada. Destaca as principais preocupações levantadas acerca do custeio como: i) os 222 

auxílios e bolsas já concedidos; ii) os serviços e materiais de consumo para viabilizar o retorno 223 

seguro das atividades presenciais; iii) os serviços continuados terceirizados e serviços públicos 224 

essenciais; iv) os materiais de consumo para as atividades de ensino; v) os serviços e 225 

tecnologias da informação e comunicação que se mostrem necessários para a realização das 226 

atividades didáticas e administrativas. Em relação às preocupações de investimento destaca: i) 227 

os materiais permanentes necessários para viabilizar a retomada das atividades presenciais; ii) a 228 

conclusão e complementação das obras em andamento; iii) os materiais permanentes e 229 

contratação de serviços para a manutenção, atualização e ampliação do parque tecnológico, 230 

especialmente nos laboratórios didáticos; iv) o acervo da biblioteca da UFABC; v) os materiais 231 

permanentes para pesquisa e extensão. Por fim, ressalta que essa RDO foi aprovada por 232 

unanimidade na Canoa e é o resultado de uma construção conjunta, refletindo os temas mais 233 

sensíveis da UFABC, seus anseios e preocupações, atendendo às demandas oriundas do 234 

funcionamento da universidade com inclusão e excelência. Em complemento, a pró-reitora de 235 

Planejamento e Desenvolvimento Institucional, Mônica Schröder, ressalta algumas 236 
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peculiaridades que influenciaram a elaboração da RDO, tais como as incertezas e o cenário 237 

adverso que o país tem enfrentado. Aproveita a ocasião para agradecer pelo diálogo realizado 238 

com a comunidade em todas as etapas do processo. Ainda acerca do tema, o presidente destaca 239 

que a Reitoria, através da Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de 240 

Ensino Superior (Andifes), tem mantido contato com a Comissão Mista de Orçamento, na 241 

perspectiva da recomposição do orçamento de 2022, nas bases do orçamento de 2019, além da 242 

contenda para a manutenção do Fundo Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico 243 

(FNDCT) como um recurso financeiro não sujeito a contingenciamentos. Em discussão, os 244 

conselheiros parabenizam a todos os envolvidos na elaboração do documento e solicitam que o 245 

documento seja apresentado em um formato que dialogue melhor com a comunidade 246 

acadêmica e seja amplamente divulgado. Em resposta ao comentário, Mônica Schröder 247 

esclarece que sempre que a proposta orçamentária é discutida no ConsUni, apresenta-se um 248 

histórico comparando as decisões tomadas pelo Governo, com as repercussões e decisões da 249 

UFABC, pontuando que a linha do tempo que percorre todas as discussões até a aprovação do 250 

documento na Canoa, apresenta uma série de etapas de acompanhamento para além da 251 

prestação de contas do Tribunal de Contas da União (TCU). Ressalta que se pretende 252 

aperfeiçoar todas essas etapas e estabelecer mais vínculos com toda a comunidade afora os já 253 

instituídos, no entanto, elucida que o formato apresentado é definido pelo Ministério da 254 

Economia e possui um caráter mais específico de coleta de demandas. Em complemento, Sara 255 

Alvarez agradece pelos comentários e comunica que os Relatórios Orçamentários Bimestrais 256 

são todos publicados na página da Canoa e que para os próximos documentos serão 257 

consideradas melhorias para melhor entendimento por parte da comunidade. Findas as 258 

discussões, o presidente encaminha o documento para votação. Resolução aprovada por 259 

unanimidade. Expediente: Calendário ConsUni 2022. A secretária-geral substituta, Fabiane 260 

Alves, informa que o calendário em pauta segue o mesmo padrão dos calendários aprovados 261 

nos últimos anos, cujas reuniões devem acontecer em periodicidade bimensal, intercaladas com 262 

as reuniões do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (ConsEPE). Pontua que tal formato 263 

permite o equilíbrio das pautas de ambos os Conselhos e que o calendário foi elaborado, 264 

também, com base nas datas do calendário acadêmico, evitando a realização sessões nos 265 

períodos de recesso. Em discussão, questionou-se se a reunião para elaboração e votação da 266 

lista tríplice das eleições para a Reitoria não deveria estar prevista nesse calendário. O 267 

presidente esclareceu que tal reunião não consta no calendário em pauta, pois é pertinente à 268 

pauta do Colégio Eleitoral, devendo ser convocada por aquele colegiado e à parte das sessões 269 

ordinárias do ConsUni. Não houve mais questionamentos e o presidente propôs a promoção do 270 

item à Ordem do Dia. Não houve manifestações contrárias e o item foi promovido à Ordem do 271 

Dia.  Já na Ordem do Dia, realizou-se questionamento acerca da possibilidade de as reuniões 272 

dos Conselhos voltarem a ser presenciais. O presidente esclareceu que a falta de circulação de 273 

ar natural na Sala dos Conselhos fazia com que a ação fosse possível apenas em fases 274 

posteriores do Plano de Retomada. Findas as discussões, o documento foi encaminhado para 275 

votação. Calendário ConsUni 2022 aprovado por unanimidade. Proposta de revisão do 276 

Regimento Interno da Comissão Própria de Avaliação (CPA). Carolina Stuchi, coordenadora da 277 

CPA, explica que a revisão tem como objetivo alterar as regras de representação e suplência no 278 

âmbito da CPA, uma vez que, pela regra atual, prevê-se apenas um único suplente para cada 279 

representação, sendo que algumas dessas representações têm mais de um titular, o que incorre 280 

na falta de suplência, em alguns momentos. Desse modo, a proposta visa à alteração dos 281 

parágrafos únicos dos Art. 7º e 8º, do Regimento da CPA, sendo: i) no Art. 7º, alteração da 282 

previsão de “um suplente para cada segmento componente da CPA pertencente à comunidade 283 

interna da UFABC” para “um suplente para cada titular pertencente à comunidade interna da 284 

UFABC”; ii) no Art. 8º, alteração da previsão de que “a representação dos docentes, técnico-285 
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administrativos e discentes entre titulares e suplentes seguirá a ordem dos mais votados” para 286 

“a representação dos docentes, técnico-administrativos e discentes se dará por chapas de 287 

titulares e suplentes”. Em discussão, foram realizados os seguintes apontamentos: 1) questiona-288 

se sobre como a CPA tem se preparado para o atendimento da previsão do inciso III, do Art. 4º, 289 

do regimento, que fala sobre a organização e preservação do acervo histórico das experiências 290 

de avaliação institucional da UFABC; 2) questiona-se se está em pauta na comissão uma 291 

avaliação do período de pandemia enfrentado pela UFABC; 3) questiona-se sobre os impactos 292 

que a não representação por chapas traz à CPA; 4) questiona-se sobre o acesso dos dados 293 

colhidos pela CPA à comunidade UFABC. Ainda, pontua-se sobre a necessidade de que o 294 

ConsUni se debruce sobre a construção de políticas internas de armazenamento e acesso aos 295 

dados de seu acervo, considerando sua relevância para o contexto histórico da universidade. 296 

Em atendimento aos questionamentos, Carolina Stuchi informa que a CPA tem como objetivo 297 

mapear todas as iniciativas de avaliação institucional para além dos questionários próprios da 298 

CPA, estando nesse momento trabalhando junto à ProGrad nos questionários de avaliação de 299 

disciplinas. Explica que o esforço da comissão será pela junção desse banco de dados, que está 300 

sendo armazenado nos servidores da UFABC, no intuito de unificar essas informações e 301 

verificar suas possíveis implicações nos questionários de avaliação da CPA. Ainda sobre, 302 

esclarece que o acesso a esses dados pode ser disponibilizado à comunidade mediante 303 

solicitação. Com relação à avaliação do período de pandemia na UFABC, informa que a 304 

comissão de avaliação do Quadrimestre Suplementar (QS), da qual a CPA é integrante, tem 305 

trabalhado na análise desse período na UFABC e, com base nos resultados dessa comissão, a 306 

CPA vai iniciar sua avaliação própria, começando pelas políticas acadêmicas relativas às 307 

disciplinas do QS. Sobre a proposta de a formação da CPA por chapas, Carolina Stuchi explica 308 

que tal proposição visa a dar uma maior garantia de representação nas reuniões da comissão, 309 

uma vez que por motivos diversos, por vezes, há falta de membros. Explica, ainda, que, apesar 310 

de não ter havido problemas formais dessa natureza, a medida visa à prevenção, pois a falta de 311 

membros para assinatura de relatórios pode vir a gerar impactos negativos nos trabalhos da 312 

comissão. Não houve mais comentários a respeito do documento nem sugestões de alteração, 313 

motivo pelo qual o presidente propõe a promoção do item para a Ordem do Dia. Não houve 314 

objeções à proposta e o item foi promovido. Já na Ordem do Dia, como não houve comentários, 315 

o presidente encaminha o documento para votação. Após votação, o documento é aprovado, 316 

sendo manifesta 1 abstenção. Minuta de resolução ConsUni que dispõe sobre a criação do 317 

Observatório da UFABC e sobre suas atribuições no âmbito da política de gestão de dados da 318 

UFABC. Wagner Carvalho informa que a proposta partiu dos trabalhos de um Grupo de 319 

Trabalho instituído pela Reitoria, no ano de 2020. Explica que a ideia da minuta se deu a partir 320 

da participação da UFABC no curso Métricas de Gestão de Dados, que é organizado pela 321 

Universidade de São Paulo (USP). Destaca que a proposta da minuta vai ao encontro do 322 

previsto no PDI da UFABC, acerca da Gestão de Dados na UFABC e da busca pela excelência 323 

institucional, pontuando que algumas demandas internas e externas também reforçam a 324 

necessidade de que haja um repositório de dados da Universidade, com vistas a uma melhor 325 

coleta, organização e reorganização dos dados já gerados pela UFABC ao longo de seus 326 

processos, nas mais variadas áreas e fontes. Destaca que o PDI prevê a criação de três 327 

observatórios, todavia a proposta em pauta visa à implementação de apenas um. Ademais, a 328 

ideia é estimular também a participação da comunidade por meio de editais, a depender da 329 

disponibilidade orçamentária. Por fim, entende que a criação da unidade de gestão de dados 330 

proposta é um avanço na gestão estratégica da UFABC. Em discussão: 1) sugere-se que, no 331 

Art. 5º, o termo “inclusão” seja adicionado ao texto, com vistas a abranger o Projeto 332 

Pedagógico Institucional. Além disso, sugere-se a inclusão do termo “permanência” sob o 333 

mesmo argumento; 2) sugere-se que a governança do observatório adote uma estrutura 334 
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tripartite, em atendimento a um princípio basilar da UFABC; 3) sugere-se que seja adotado um 335 

mandato para aqueles que forem atuar na gestão do observatório; 4) sugere-se a inclusão da 336 

Biblioteca e da ProGrad como participantes do grupo integrante do observatório; 5) questiona-337 

se a criação de um único observatório, em detrimento dos demais previstos no PDI; 6) aponta-338 

se que a estrutura proposta é muito grande para uma primeira criação do observatório, 339 

acreditando-se que deveria ser menor, até mesmo como um teste de funcionamento na UFABC; 340 

7) questiona-se se o observatório vai absorver trabalho de avaliação de dados como o da CPA, 341 

por exemplo. Em resposta, Wagner Carvalho acata a sugestão do termo inclusão e permanência 342 

no Art. 5º. Sobre a composição da governança, o relator explica que não necessariamente será 343 

composta apenas por gestores, mas, por membros indicados pelas áreas da universidade, 344 

podendo ser docentes e técnicos administrativos. Pontua que, a exemplo do que as outras 345 

universidades têm adotado, não está indicada a participação discente na governança, explicando 346 

que isso não traz prejuízo aos princípios institucionais da UFABC, uma vez que não se trata de 347 

uma instância deliberativa. Ainda sobre a composição, diz acreditar que o número de 7 áreas 348 

envolvidas estabelecido é resultado de uma análise junto a outras IFES, acreditando que esse 349 

número é um meio-termo enxuto e coerente para a atuação do grupo. Sobre o a sugestão de 350 

estabelecimento de mandatos, o relator concorda com a proposta e informa que há necessidade 351 

de melhor estudo sobre como implantar a previsão. Com a relação à participação de áreas como 352 

ProGrad e Biblioteca, explica que a ProGrad é uma grande demandante de dados e que a sua 353 

inclusão incorreria num corpo de atuação maior do que o esperado, podendo prejudicar a 354 

agilidade pretendida na gestão de dados. Com relação à Biblioteca, explica que não entende que 355 

o campo de atuação da área esteja vinculado às atividades do observatório, motivo pelo qual a 356 

área não foi incluída na governança do observatório. No tocante à atuação do observatório em 357 

relação a outras instâncias, pondera que os trabalhos do observatório não têm como objetivo 358 

substituir os trabalhos da CPA, por exemplo. Explica que a atuação do observatório vai além do 359 

que faz a CPA, alcançando o nível de suporte à tomada de decisões institucionais. Sobre a fala 360 

que aponta que a proporção do trabalho do observatório para um primeiro momento é 361 

audaciosa, confirma que a ideia é justamente essa, argumentando que se sustenta pela grande 362 

necessidade verificada na UFABC, carecendo assim de um alinhamento estrutural e até mesmo 363 

normativo, no sentido de adequar as políticas de gestão de dados na universidade. Pontua que 364 

isso começa pela organização dos dados já existentes e, à medida que esse trabalho de coleta 365 

for evoluindo, será possível avançar aos passos necessários ao estabelecimento de um bom 366 

armazenamento e uso dos dados institucionais. Por fim, não havendo mais comentários sobre o 367 

item, o presidente informa que a proposta segue para Ordem do Dia da próxima sessão. Como 368 

nenhum dos participantes deseja fazer uso da palavra, o presidente agradece a presença de 369 

todos e encerra a reunião às 18h11. Do que para constar, nós, Fabiane de Oliveira Alves, chefe 370 

da Divisão de Conselhos, Jeanderson Carlos de Souza Silva e Katia Tonello Semmelmann, 371 

assistentes em administração, em conjunto com a secretária-geral, Carolina Moutinho Duque de 372 

Pinho, lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo Conselho.---------Aos 30 dias do 373 

mês de novembro do ano de 2021, no horário das 14h, remotamente por meio de 374 

videoconferência, realiza-se a continuação da V sessão ordinária do Conselho Universitário 375 

(ConsUni) da Universidade Federal do ABC (UFABC) do ano 2021, previamente convocada e 376 

presidida pelo magnífico reitor, Dácio Roberto Matheus, com a presença dos seguintes 377 

conselheiros: Wagner Alves Carvalho, vice-reitor; Acácio Sidinei Almeida Santos, pró-reitor 378 

de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas; Angela Terumi Fushita, representante titular 379 

docente do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Claudia 380 

Regina Vieira, representante titular docente do Centro de Ciências Naturais e Humanas 381 

(CCNH); Cristina Froes de Borja Reis, representante titular docente do CECS; Dalmo 382 

Mandelli, representante titular docente do CCNH; Elizabeth Teodorov, representante titular 383 



 

9 
Av. dos Estados, 5001 · Bairro Santa Terezinha · Santo André - SP 

CEP 09210-580 · Fone: (11) 3356.7632/7635/7636 

conselhos.superiores@ufabc.edu.br 
 

docente do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Everaldo Carlos 384 

Venancio, representante suplente docente do CECS; Evonir Albrecht, pró-reitor adjunto de 385 

Extensão e Cultura; Fernanda Graziella Cardoso, pró-reitora de Graduação; Gilberto Marcos 386 

Antonio Rodrigues, representante titular docente do CECS; Gilberto Maringoni, representante 387 

titular docente do CECS; Gisele Ducati, representante titular docente do CMCC; Guadalupe 388 

Maria J. A. de Almeida, representante titular docente do CECS; Jair Donadelli Júnior, 389 

representante titular docente do CMCC; João Paulo Gois, pró-reitor adjunto de Pós-Graduação; 390 

Laura Passarella Carajoinas, representante titular discente de Graduação; Layse Hiromy 391 

Yamauti, representante titular discente de Graduação; Luciana Aparecida Palharini, 392 

representante titular docente do CCNH; Marcelo Bussotti Reyes, diretor do CMCC; Marcelo 393 

Salvador Caetano, representante suplente docente do CMCC; Maria Gabriela Silva Martins da 394 

Cunha Marinho, vice-diretora do CECS; Mônica Schröder, pró-reitora de Planejamento e 395 

Desenvolvimento Institucional; Patrícia Dantoni, representante titular docente do CCNH; Paulo 396 

de Avila Junior, representante titular docente do  CCNH; Priscila Carvalho da Silva, 397 

representante titular discente de Graduação; Priscila dos Santos Silva, representante titular 398 

discente de Graduação; Ricardo José Andrade, representante titular Técnico-Administrativo; 399 

Roberta Kelly Amorim de França, representante titular Técnico-Administrativo; Ronaldo 400 

Cristiano Prati, representante titular docente do CMCC; Sara Cid Mascareñas Alvarez, pró-401 

reitora de Administração; Sônia Maria Malmonge, pró-reitora de Pesquisa; Vanessa Elena 402 

Bomfim, representante suplente Técnico-Administrativo. Ausências justificadas: Renata Silva, 403 

representante titular Técnico-Administrativo. Ausentes: Armando Caputi, representante titular 404 

docente do CMCC; Federico Marti da Rosa Fornazieri, representante titular discente de Pós-405 

Graduação; Gustavo Morari do Nascimento, representante titular docente do CCNH; Hosana 406 

Meira da Silva, membro da comunidade civil externa; Marcelo Furlin, membro da comunidade 407 

civil externa; Ronei Miotto, diretor do CCNH; Sandra dos Santos Brumatti, representante 408 

titular discente de Pós-Graduação. Não votantes: Fabiane de Oliveira Alves, secretária-geral 409 

substituta; Beatriz Baria Vieira, representante suplente discente de Graduação; Emanuele Los 410 

Angeles Nunes Bezerra, representante suplente discente de Graduação; Karina Passalacqua 411 

Morelli Frin, representante suplente docente do CCNH; Mara Lucia Almeida Silva, substituta 412 

eventual de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas; Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues 413 

Cunha, pró-reitor adjunto de Pesquisa; Vanessa Cervelin Segura, pró-reitora adjunta de 414 

Administração; Victória Rossetto, Coletivo Primavera; Wesley Góis, pró-reitor adjunto de 415 

Graduação. Apoio administrativo: Fátima Crhistine da Silva, Jeanderson Carlos de Souza 416 

Silva e Katia Tonello Semmelmann, assistentes em administração da Secretaria-Geral. 417 

Havendo quórum legal, o presidente abre a sessão às 14h02, informando sobre a pendência de 418 

complementação das indicações para composição da Comissão Eleitoral, que será responsável 419 

pela organização e instrução do processo de elaboração da lista tríplice para reitor e da 420 

Comissão Organizadora das pesquisas de opinião para escolha do reitor. Em seguida, o 421 

presidente passa a palavra para Fabiane Alves, secretária-geral em exercício, que procede à 422 

leitura dos nomes enviados à Secretaria-Geral: i) para a Comissão Eleitoral, o CMCC indicou a 423 

docente Sandra Maria Zapata Yepes. Já o a pós-graduação indicou o discente Arthur Porto 424 

Pereira da Silva; ii) para a Comissão Organizadora das pesquisas de opinião, CMCC indicou o 425 

docente Nazar Arakelian. Já a pós-graduação indicou o discente Igor Matheus Santana Chaves. 426 

Com as indicações realizadas, Fabiane Alves releu o nome de todos indicados, sendo: Melissa 427 

Cristina Pereira Graciosa, como representante docente do CECS; Eduardo de Moraes Gregores, 428 

como representante docente do CCNH; Sandra Maria Zapata Yepes, como representante 429 

docente do CMCC; Gabriela de Almeida Brazolin, como representante discente da graduação; 430 

Arthur Porto Pereira da Silva, como representante discente da pós-graduação; e Fátima 431 

Christine da Silva e Celina D’Ávila Samogim, como representantes técnicas administrativas. 432 
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Logo em seguida, a secretária-geral em exercício procedeu também à leitura de todos os nomes 433 

indicados para a Comissão Organizadora das pesquisas de opinião, pontuando que a 434 

Associação dos Docentes da Universidade Federal do ABC (ADUFABC) solicitou a 435 

substituição da indicação da docente Regimeire de Oliveira Maciel pelo docente Rodrigo 436 

Roque Dias. Em tempo, Fabiane Alves destacou que o Diretório Central dos Estudantes da 437 

UFABC (DCE/UFABC) e a Associação de Pós-Graduação da UFABC (APG/UFABC), em 438 

consenso, indicaram a discente de graduação Ketelyn Karina Silva para composição da referida 439 

comissão. Sendo assim, os nomes indicados para  Comissão Organizadora das pesquisas de 440 

opinião são: Diego Araújo Azzi, como representante docente do CECS; Maisa Helena 441 

Altarugio, como representante docente do CCNH; Nazar Arakelian, como representante 442 

docente do CMCC; Pedro Henrique Donassan de Macedo, como representante discente de 443 

graduação; Igor Matheus Santana Chaves, como representante discente da pós-graduação; José 444 

Carlos da Silva e Aline Regina Bella, como representantes técnicos administrativos; e, como 445 

representantes das entidades: Rodrigo Roque Dias, como representante da Associação dos 446 

Docentes da Universidade Federal do ABC (ADUFABC), indicado por ela; Felipe Vasconcelos 447 

de Siqueira, como representante do Sindicato dos Trabalhadores das Universidades Federais do 448 

ABC (SinTUFABC); e Ketelyn Karina Silva, como representante discente de graduação ou de 449 

pós-graduação, indicada, em conjunto, pelo Diretório Central dos Estudantes da UFABC 450 

(DCE/UFABC) e pela Associação de Pós-Graduação da UFABC (APG/UFABC). Retomando a 451 

palavra, o presidente, Dácio Matheus, procede à homologação dos nomes indicados para as 452 

duas comissões, uma por vez. Para a Comissão Eleitoral, que será responsável pela organização 453 

e instrução do processo de elaboração da lista tríplice para reitor, não houve objeções por parte 454 

do Conselho. Sendo assim, em regime de votação, a composição da referida comissão foi 455 

homologada por unanimidade. Em seguida, para a Comissão Organizadora das pesquisas de 456 

opinião, também não houve objeções por parte do Conselho aos nomes indicados. Sendo assim, 457 

em regime de votação, a composição da referida comissão também foi homologada por 458 

unanimidade. Dando seguimento, de acordo com a Resolução ConsUni nº 181, Dácio Matheus 459 

solicita a indicação de um dos membros homologados para exercer a presidência da Comissão 460 

Organizadora das pesquisas de opinião. Na ocasião, o docente Diego Araújo Azzi, 461 

representante docente do CECS na comissão, é o nome indicado. Vários conselheiros secundam 462 

a indicação e o presidente coloca a indicação em votação. Em votação, o docente Diego Araújo 463 

Azzi é aprovado como presidente da comissão por unanimidade. Em tempo, Dácio Matheus 464 

esclarece que, de acordo com a Resolução ConsUni nº 200, a presidência da Comissão Eleitoral 465 

deve ser definida pela própria comissão em sua primeira reunião. Expediente: Minuta de 466 

resolução que revisa a Resolução ConsUni nº 175, que institui a Comissão Permanente de 467 

Acessibilidade (CoPA) da UFABC. O relator da matéria, Acácio Almeida, contextualiza as 468 

questões em torno da proposta, pontuando a reavaliação da Lei nº 12.711, de agosto de 2012 469 

(Lei de Cotas), que deve ocorrer no ano de 2022, e tem gerado movimentos importantes das 470 

entidades estudantis, no sentido de assegurar a luta pelos direitos estabelecidos pela referida 471 

Lei. Acácio Almeida destaca o trabalho da UFABC nesse processo de defesa das políticas 472 

afirmativas, sendo a normativa em pauta uma das evidências dos trabalhos realizados pela 473 

universidade em defesa da inclusão. Sobre a proposta, Acácio destaca que a revisão tem como 474 

objetivo tornar mais robusta a redação da normativa, propondo-se o acréscimo de conceitos 475 

atualizados e importantes em matéria de direitos humanos e inclusão. Pontua que uma das 476 

mudanças significativas sugeridas é a ampliação da composição da Comissão Permanente de 477 

Acessibilidade (CoPA), passando de 3 para 4 membros representantes das categorias técnicos-478 

administrativos e discentes, cada. Em discussão, foram realizados os seguintes apontamentos: 479 

1) levanta-se preocupação com as questões de acessibilidade na UFABC, uma vez que alguns 480 

problemas ocorridos em sala de aula têm evidenciado a falta de tratativa do assunto, no âmbito 481 
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dos Conselhos Superiores; 2) sugere-se a inclusão de um membro representante titular, com, no 482 

mínimo um e no máximo dois suplentes, do Coletivo Primavera, na composição da CoPA; 3) 483 

questiona-se o porquê de até dois membros suplentes para a representação do Coletivo 484 

Primavera na comissão; 4) destaca-se a preocupação docente em relação aos alunos que 485 

necessitam de atendimento inclusivo, que muitas vezes é prejudicada pela falta de comunicação 486 

prévia e um melhor treinamento dos docentes para lidar com tais alunos; 5) observa-se que a 487 

forma correta de referir-se a esse grupo de discentes é pelo termo “pessoa com deficiência”; 6) 488 

sugere-se que as representações na CoPA sejam prioritariamente exercidas por pessoas com 489 

deficiência. Acácio Almeida, relator da matéria, atende aos comentários pontuando a 490 

importância de que as pautas de acessibilidade e inclusão sejam mais presentes no âmbito dos 491 

Conselhos Superiores, destacando, também, o trabalho relevante que vem sendo realizado no 492 

âmbito da CoPA e da Comissão de Políticas Afirmativas (CPAf). O relator acata a sugestão de 493 

inclusão de um membro representante do Coletivo Primavera, conforme proposto, acreditando 494 

que tal participação tende a enriquecer os trabalhos realizados pela CoPA. Acata, também, a 495 

sugestão de que as representações no âmbito da CoPA se deem prioritariamente por pessoas 496 

com deficiência. Sobre a quantidade de até dois suplentes para a representação proposta, 497 

Acácio Almeida explica que, dadas as necessidades médicas, que é mais recorrente nessas 498 

representações, ter mais de um suplente garante uma maior chance de presença nas reuniões da 499 

comissão. Como não houve mais observações acerca da proposta, o presidente informa que o 500 

documento seguirá para a Ordem do Dia da próxima sessão, com uma nova relatoria. Não 501 

houve objeções ao encaminhamento e a discussão do item foi encerrada. Minuta de resolução 502 

que regulamenta o Art. 21, da Lei nº 12.772, de 28 de dezembro de 2012, para fins de 503 

percepção de remuneração, retribuições, bolsas, ganhos econômicos, GECC e FCC, no Regime 504 

de Dedicação Exclusiva do docente (RDE). A conselheira Sônia Maria Malmonge, relatora da 505 

matéria, inicia informando que, apesar de a demanda partir da Comissão Permanente de 506 

Convênios (CPCo), que tem prerrogativa de envio de demandas diretamente para a Ordem do 507 

Dia do ConsUni, a própria comissão decidiu por encaminhar o assunto para o Expediente deste 508 

Conselho, uma vez que alguns pontos mais sensíveis carecem de maior discussão por parte dos 509 

conselheiros e conselheiras, antes de sua deliberação. Apresentando a proposta, a relatora 510 

destaca que a demanda em pauta surgiu em 2018, quando da necessidade de enquadramento de 511 

atividade externa exercida por um docente da UFABC. Na ocasião, observou-se uma lacuna na 512 

normativa interna pertinente, o que deu origem a um grupo de trabalho que trabalhou na análise 513 

do caso, resultando na proposta em pauta, que visa à revisão da Resolução ConsUni nº 135 e à 514 

regulamentação do Art. 21, da Lei nº 12.772, de 28 de dezembro de 2012, que sofreu uma série 515 

de alterações com a instituição da Lei nº 13.243, de 11 de janeiro de 2016, a Lei da Inovação, 516 

gerando a necessidade de alteração das normativas que tratam da percepção de remuneração 517 

pelos docentes em regime de dedicação exclusiva. Sônia Malmonge discorre sobre as 518 

alterações e ajustes propostos na minuta, destacando: i) na ementa e no Art. 1º da proposta, 519 

acrescenta-se a previsão de que a normativa em pauta não somente trata da remuneração 520 

esporádica docente, mas também da regulamentação do Art. 21, da Lei nº 12.772, de 28 de 521 

dezembro de 2012, que trata da carreira docente; ii) propõe-se que as 12 possibilidades de 522 

percepção de remuneração para docentes em Regime de Dedicação Exclusiva (RDE), conforme 523 

elenca o Art. 21, da Lei nº 12.772, sejam distribuídos na resolução em dois anexos, uma vez 524 

que a há atividades que demandam de autorização colegiada para sua realização e outras que 525 

não carecem; iii) inclusão de um artigo prevendo que as atividades realizadas, no que couber, 526 

deverão ser registradas no Sistema Integrado de Gestão da Universidade (SIG); iv) propõe-se 527 

que os casos omissos devam ser tratados pela própria CPCo e não pelo ConsUni, como se prevê 528 

atualmente; v) ajustes estruturais para melhor organização e entendimento do documento; vi) 529 

propõe-se a inclusão de um artigo que prevê a CPCo tanto como instância de autorização de 530 
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remuneração docente por contribuição pecuniária, em alguns casos, como instância responsável 531 

pela revisão da Taxa de Ressarcimento Institucional (TRI), uma vez que a Resolução ConsUni 532 

nº 192, que estabelece as atribuições da referida comissão, já prevê tais atribuições como sendo 533 

da CPCo; vii) sugere-se a inclusão de um parágrafo, no Art. 3, com a previsão de que os 534 

Centros possam analisar os casos de atividades esporádicas que suscitem dúvidas quanto ao seu 535 

enquadramento, como os casos previstos no inciso VIII, do Art. 21, da Lei nº 12.772 de 28 de 536 

dezembro de 2012. Complementando a apresentação, a relatora apresenta os dois anexos da 537 

resolução proposta, sendo um deles o elenco das atividades que demandam algum tipo de 538 

aprovação para a sua realização e o outro com atividades que não necessitam. Discorreu sobre 539 

alguns detalhes processais relacionados à realização dessas atividades e informou que será 540 

elaborado um manual com exemplos de atividades que se enquadram como atividades 541 

esporádicas, de acordo com a Lei. O presidente, antes de abrir a discussão, pontuou não achar 542 

prudente que a avaliação do enquadramento de atividades esporádicas seja realizada pelos 543 

Centros, uma vez que os entendimentos podem ser diferentes sobre os mesmos casos. Em 544 

discussão, são realizados os seguintes apontamentos: 1) acredita-se não ser pertinente o inciso 545 

que delega para cada Centro a possibilidade de interpretação, pois pode culminar em resultados 546 

diferentes para casos semelhantes e sugere-se a elaboração de um Manual, no intuito de 547 

esclarecer os pormenores; 2) sugere-se deixar a minuta mais sucinta, a fim de facilitar seu 548 

entendimento; 3) questiona-se se as atividades que entram através de convênios com os 549 

Núcleos ou grupos de pesquisa, devem ser citadas separadamente ou entram em alguma 550 

categoria já listada nos anexos; 4) solicita-se a alteração do item 8 do Anexo 2, onde se lê: 551 

“Atividades que não se caracterizam como aula nos termos da Resolução ConsUni nº 183”. 552 

Leia-se: “Considerando-se atividades que se caracterizem como aula, desde que esporádicas, 553 

conforme os termos da Resolução ConsUni 183”, uma vez que os docentes, eventualmente, são 554 

chamados para ministrar apenas uma aula; 5) questiona-se no Art. 4º, a delegação ao Diretor do 555 

Centro, a competência para a autorização de atividades e sugere-se especificar por quais razões 556 

essa delegação será feita; 6) sugere-se que o documento seja mantido no Expediente, no intuito 557 

de se fomentar e amadurecer as discussões; 7) manifesta-se estranheza que o Art. 5º 558 

apresentado e aquele colocado na minuta tenham textos completamente diferentes, tornando 559 

difícil a avaliação no momento da apresentação; 8) sugere-se que no Art. 12, os casos omissos 560 

continuem sendo avaliados pelo ConsUni, não pela CPCo, como está proposto no texto; 9) 561 

sugere-se no item 8, a inclusão de produção de material audiovisual na lista e questiona-se as 562 

implicações das plataformas que monetizam vídeos; 10) questiona-se a denominação de “aula” 563 

na minuta, sugerindo-se a menção da denominação disposta na Resolução ConsUni nº 183, 564 

porém que seja adicionada a observação “mesmo que o projeto denomine a atividade como 565 

aula”; 11) no Art. 10, questiona-se o fato da imposição para que todas as atividades sejam 566 

registradas no Sistema Integrado de Gestão de Atividades Acadêmicas (SIGAA), autorizadas 567 

ou não. Sugerindo-se que seja especificado que o registro seja somente das atividades que 568 

necessitem de autorização; 12) sugere-se no item 5, distinguir a modalidade de bolsas para 569 

qualificação docente pagas por agências internacionais daquelas pagas por agências 570 

estrangeiras, tendo em vista serem de natureza diversa; 13) solicita-se deixar o texto mais 571 

explícito e taxativo quanto às regulamentações, evitando-se abrir lacunas para diferentes 572 

interpretações; 14) considera-se descabida a atuação dos Conselhos dos Centros na análise dos 573 

Relatórios de Acompanhamento, visto que essa seria uma análise técnica e solicita-se a retirada 574 

dessa atribuição dos Conselhos de Centro. Em resposta, a relatora agradece a todos pelos 575 

comentários e propostas e salienta que, apesar de a elaboração do documento ter sido 576 

trabalhosa, contou com a contribuição de diversos atores. Acerca de deixar a possibilidade de 577 

interpretação para cada Centro, esclarece que foi no intuito de buscar uma forma que 578 

subsidiasse melhor as decisões que devam ser tomadas pelo Conselho, porém não se opõe à 579 
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proposta de alteração, nem à sugestão da criação de um Manual. Quanto ao emprego das 580 

palavras “aula” e “palestra” e os termos da Resolução ConsUni nº 183, no item 8, esclarece que 581 

a interpretação das normativas não são homogêneas a todos, gerando controvérsia em sua 582 

utilização e esclarece que o docente convidado para essas atividades detém conhecimento 583 

técnico importante para o evento para o qual foi chamado, sendo de interesse da própria 584 

UFABC o convite e que tal atividade não desvirtua o que está previsto no regime de dedicação 585 

exclusiva. Todavia, elucida que a finalidade do documento é diminuir ao máximo a 586 

subjetividade dessa interpretação, diminuindo, dessa maneira, os descomedimentos. Declara 587 

preferir deixar o texto da forma como foi apresentado, buscando maneiras de deixá-lo objetivo 588 

e sugere que orientações mais detalhadas e questões relacionadas aos fluxos, sejam colocadas 589 

no Manual. Quanto à classificação das atividades vinculadas aos Núcleos, a relatora informa 590 

que serão enquadradas nas atividades já listadas. Em relação às razões para a delegação ao 591 

Diretor de Centro, a relatora esclarece que esse tipo de especificação deve ser feita pelo próprio 592 

Conselho. Acerca da produção de material audiovisual, elucida que vai depender do conteúdo e 593 

da forma que o material será produzido, entretanto expõe que é necessário atentar-se aos 594 

dispostos da Resolução ConsUni nº 183, que é a normativa base das atividades exercidas pelos 595 

docentes na UFABC. Respondendo ao questionamento da divergência entre o Art. 5º 596 

apresentado e àquele descrito no texto da minuta, a relatora elucida que, na verdade, está 597 

sugerindo a inserção de mais um Artigo, resultando na reordenação dos números e o que era 598 

Art. 5º, tornou-se Art. 6º. Em relação às instâncias recursivas, destaca que já está definido que 599 

será o ConsUni a instância a ser provocada quanto à decisões provindas dos Conselhos dos 600 

Centros, porém sugere que alguns casos, considerados omissos, possam ser avaliados pela 601 

CPCo, no intuito de tornar a resposta menos morosa. No que tange a deixar o documento mais 602 

explícito, Sônia elucida que esse tem sido o propósito desde o início da elaboração do 603 

documento há quase 1 ano, porém, algumas nuances da Lei nº 12.772 dificultam esse 604 

desenvolvimento. Ademais, ressalta que a CPCo continua avaliando os processos que recebe 605 

com base na Lei, entretanto sem regulamentação própria, tornando fragilizadas as ações da 606 

Comissão. Com relação ao Art. 10, comunica que a finalidade de requerer que todas as 607 

atividades sejam registradas no SIGAA é de deixar as informações disponíveis para a consulta 608 

e facilitar a geração de relatórios pelos próprios docentes. Pontua que o ideal é que todas as 609 

atividades docentes sejam devidamente registradas, não só aquelas que recebem algum tipo de 610 

remuneração. Quanto à distinção de bolsas pagas por agências internacionais daquelas pagas 611 

por agências estrangeiras, a relatora destaca que talvez caibam nos tais casos omissos e possam 612 

ser analisados pela CPCo, por se tratarem de singularidades. Em relação ao Relatório de 613 

Acompanhamento, ressalta que uma coisa é a questão do controle e outra é o acompanhamento 614 

visando a análise de riscos e pontua que existem alguns fluxos administrativos institucionais já 615 

estabelecidos e regulamentados legalmente que necessitam de acompanhamento do processo 616 

como um todo, não das especificidades da pesquisa que está sendo desenvolvida. Em 617 

complemento à fala da relatora, o presidente pontua que o SIGAA permite que as atividades 618 

cadastradas na Plataforma Lattes sejam automaticamente identificadas e registradas no sistema. 619 

Tendo em vista o volume de considerações realizadas, acredita que o documento deva 620 

permanecer no Expediente da próxima sessão ordinária, quando será possível, após as 621 

discussões, verificar os próximos encaminhamentos. Ademais, parabeniza a relatora, 622 

destacando que este documento é o resultado de 1 ano de trabalho e tem por finalidade deixar 623 

clara as regras, fortificando o estado democrático de direito. Por fim, considerando o fim do 624 

mandato dos atuais diretores e vice-diretores dos Centro, agradece a Ronei Miotto e Paula 625 

Homem de Mello, Harki Tanaka e Maria Gabriela Silva M. Cunha Marinho e Marcelo Bussotti 626 

Reyes e Raphael Yokoingawa de Camargo, pelo trabalho desempenhado ao longo dos últimos 627 

quatro anos e pelas valiosas contribuições junto aos colegiados e demais instâncias da UFABC. 628 
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Como nenhum dos participantes deseja fazer uso da palavra, o presidente agradece a presença 629 

de todos e encerra a sessão às 17h17. Do que para constar, nós, Fabiane de Oliveira Alves, 630 

chefe da Divisão de Conselhos, Jeanderson Calos de Souza Silva e Katia Tonello 631 

Semmelmann, assistentes em administração, em conjunto com a secretária-geral, Carolina 632 

Moutinho Duque de Pinho, lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo Conselho. 633 

 634 
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